

# EL TUMULTO

HISTORIADOR POPULAR

México-Querétaro, Segunda Epoca, Año III. Número 36, Octubre de 1990.

EL TUMULTO: es una publicación mensual auspiciada por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco y la Universidad Autónoma de Querétaro.  
Distribución: Gratuita.  
Oficinas: Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Av. San Pablo No. 180, Col. Reyesa Tama, Azcapotzalco, C.P. 02200, México 16, D.F. Apdo. Postal 16-306, 02000 México 16, D.F. Tel. 382 50-00.  
Edición: Radio Imagen, S.A. de C.V. Balcón No. 335-200 Col. Roma C.P. 06750 México D.F. Tel. 564-82-48.  
Registro: en Trámite.  
Tiraje: 1 mil ejemplares.

## LOS ADELANTOS CIENTÍFICOS EN EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

En el descubrimiento y colonización de América hay valores esenciales que contribuyeron al desarrollo de la ciencia y la técnica; y muy especialmente en dos órdenes de conocimiento: en la astronomía y la náutica que hicieron posibles, en el siglo XV, y aún desde el XIV, las arriesgadas exploraciones de África y América.

Cf. Julio Rey Pastor, *La ciencia y la técnica en el descubrimiento de América*, México, Espasa Calpe, 1942, p. 9.

## EL SIGLO DE LA CONQUISTA

Grande y glorioso como ninguno, puede llamarse en el curso de los tiempos al siglo XVI, por el incontable número de sabios, literatos, guerreros y artistas excepcionales que produjera, y que echaron los cimientos de la civilización moderna. En ese ferviente movimiento intelectual, cabele a España, juntamente con Portugal, la gloria indiscutible de haber sido quien más contribuyera al progreso de la ciencia geográfica, ya por la protección decidida que concediera a los más audaces proyectos de exploración, ya por la intrepidez de sus marinos, que realizaron los más notables descubrimientos, ya por el temerario valor de sus patlanes que llevaron a cabo las más heroicas hazañas que en sus anales registra la historia del mundo.

Alfonso Toro, "El cuarto centenario del descubrimiento del estrecho de Magallanes", *Revista de Revistas*, México, nov., 1920, p. 10.

## EL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA

"[...] los grandes sucesos históricos dependen muchas veces del acaso. Colón va del Este al Sureste y nace la América española; si se hubiera dirigido hacia el Oeste, quizá los puritanos ingleses hubieran fundado sus colonias en la América Central, y la que fue Nueva España habría sido Nueva Inglaterra [...] Un golpe de timón, dado al azar, ordena la Historia. El acaso es una ley suprema que generalmente no toman en cuenta los historiadores de la civilización. Más el rumbo de las carabelas del genovés decidió de la Historia en aquel día de octubre de 1492, y España emprendió la epopeya de la Conquista."

Antonio Caso, *El Maestro*, n. 2, México, 1922, p. 123.

## EL DESCUBRIMIENTO DESTINADO A GÉNOVA (SIGLO XVI)

"Sólo quiero decir, que parece que por hado estaba este descubrimiento de las Indias destinado a Génova, porque como se trae en una historia de Génova de Pedro Pizarro, el año de mil doscientos noventa y uno armaron en Génova dos galeones Teodoro de Oria y Ogolino Bibaldo, y salieron por el estrecho de Gibraltar al mar océano en demanda de islas o tierra firme, los cuales nunca volvieron, ni jamás se supo de ellos. Y de aquí colijo yo haber llegado a nuestras Indias, y que las señales de cruces y moneda que cuenta Oviedo y otras historias que se han hallado en tierra firme y en otras apries de Indias fuesen de estos navios."

Juan Suárez de Peralta, *Tratado del descubrimiento de las Indias*, México, SEP., 1949, pp. 13-14.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA  
UNIDAD AZCAPOTZALCO  
División de Ciencias Sociales y Humanidades  
Departamento de Humanidades  
Área de Historia de México.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO  
Dirección de Extensión Universitaria.

# EL TUMULTO

HISTORIADOR POPULAR

México-Querétaro, Segunda Epoca, Año III. Número 36, Octubre de 1990.

EL TUMULTO es una publicación mensual auspiciada por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Azcapotzalco y la Universidad Autónoma de Querétaro.  
Distribución: Gratuita.  
Oficinas: Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Av. San Pablo No. 180, Col. Reyes Tamps, Azcapotzalco, C.P. 02200, México 16, D.F. Apdo. Postal 16-306, 02000 México 16, D.F. Tel. 382-50-00.  
Edición: Radio Imagen, S.A. de C.V., Bajo No. 355-803 Col. Roma, C.P. 06760 México D.F. Tel. 564-62-48.  
Registro en Trámite.  
Tiraje: 1 mil ejemplares.

## BREVE NOTICIA DEL DESCUBRIMIENTO

"*Pretenden comúnmente los escritores que más bien por caso que por industria fuera descubierta América, por un navío que durante largo tiempo por aquel vasto piélago corrió fortuna; y que su piloto volviera a Lisboa con los pocos marineros que le quedaban, y que, después de haber dado noticia a Cristóbal Colón (natural de Nervi, en la ribera de Génova) del camino seguido y de las alturas de polo por las cuales había pasado, murió. Consideran algunos que este piloto era natural de Andalucía, y que su intención era ir a las Islas Canarias, otros lo hacen vizcaíno que iba a menudo a Inglaterra y a Francia; otros portugués, y que antes su nave había arribado a la Isla de Madera de las Azores. Pero la mayor parte atribuye tal descubrimiento a Américo Vespucio, florentino que navegando por la costa y por el cabo de San Agustín, mandado por el rey de Portugal, don Manuel, a fin de encontrar algún camino para ir a las Molucas, dio con esta nueva tierra que luego por su nombre América había de ser llamada.*"

Giovanni Francesco Gemelli Careri, *Viaje a la Nueva España*, México, UNAM, 1976, pp. 156-157.

## VIAJE Y TORNAVIAJE DE COLÓN: 1492-1493

Faltan dos años para el quinto centenario de un acontecimiento crucial en la historia de la humanidad: la incorporación de un nuevo continente y de sus habitantes a la historiografía y geografía universales. Resquemores nacionalistas y un indigenismo político ciego y fuera de toda proporción, nos han impedido hasta ahora no sólo la conmemoración del famoso hecho histórico llamado *Descubrimiento de América*, sino la celebración de una fecha magna, ya inminente: 12 de octubre de 1992, en que pudiera darse la soñada anfictionía indohispana para reentregar sus raíces y establecer las bases de la futura unidad iberoamericana. Desgraciadamente una vez más nos encontramos desamparados y dispersos discutiendo, no sobre sucesos concretos; sino sobre *flatus voces*, gritos desafogados que se lleva el viento: descubrimiento, encuentro, encubrimiento, invención, intrusión, enfrenamiento, desocultación. . .

La Academia Mexicana de la Historia, correspondiente de la Real de Madrid, se refiere con grave circunspección al "Quinto Centenario". Quinientos años durante los cuales las nacionalidades latinoamericanas, entre esfuerzos, heroísmos y lágrimas, se han venido forjando sobre la base de un fecundo mestizaje biológico y cultural. Un tercermundismo oportunista desdeña tales centuriales empeños y se empeña en obstaculizar el proceso unificador sin percibir obsesivamente, sordo y ciego, que su actitud nos disgrega y fragmenta, y ayuda a terceros poderosos cuya política tiene por norte la de mantenernos desunidos, porque la desunión favorece sus intereses.

La hazaña colombina se festeja por haber descubierto Colón un continente que en realidad no buscaba; pero la empresa descubridora tuvo además un logro técnico-científico de primer orden. El almirante descubrió una ruta oceánica que quedó registrada (ida y vuelta aseguradas) en términos de exactitud geográfica relativa. Sus dotes de gran navegante compensaron así con creces su inseguridad y debilidad cosmográficas.

Dr. JUAN A. ORTEGA Y MEDINA

## DEL TESTAMENTO DE COLÓN

*El Rey é la Reina nuestros Señores, cuando yo les serví con las Indias; digo serví, que parece que yo por la voluntad de Dios Nuestro Señor se las di como cosa que era mía. Puédolo decir, porque importuné a SS. AA. por ellas, las cuales eran ignotas é abscondido el camino á quantos se fabló dellas. é para las ir á descubrir allende de poner el aviso y mi persona. SS. AA. no gastaron ni quisieron gastar para ello, salvo un ciento de maravedís, é á mí fué necesario de gastar el resto; ansí plugo á SS. AA. que yo hubiese en mi parte de las dichas Indias. é tierra firme, que son al Poniente de una raya que mandaron marcar sobre las Islas de los Azores y aquellas del Cabo Verde, cien leguas, la cual pasa de Polo a Polo; que yo hubiese en mi parte el tercio y el ochavo de todo. é más el diezmo de lo que está en ellas, como mas largo se amuestra por los dichos mis privilegios é cartas de merced.*

*El Maestro*, n. 2, México, 1922, p. 130.

**HASTA PRINCIPIOS DEL SIGLO XVI LOS EUROPEOS SE PERCATARON QUE LAS TIERRAS RECIÉN DESCUBIERTAS ERAN PARTE DE UN CONTINENTE INSOSPECHADO PARA SU COSMOVISIÓN. QUE AL ACEPTARSE LA EXISTENCIA DE UN CONTINENTE NO CONSIDERADO ANTERIORMENTE, DENTRO DEL MUNDO CRISTIANO SURTIÓ LA SIGUIENTE PREGUNTA: ¿SI DIOS CREÓ UN SÓLO HOMBRE Y UNA MUJER, DE QUÉ GRUPO CONOCIDO VENÍA EL HOMBRE DE AMÉRICA?**



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA  
UNIDAD AZCAPOTZALCO  
División de Ciencias Sociales y Humanidades  
Departamento de Humanidades  
Área de Historia de México



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE QUERÉTARO  
Dirección de Extensión Universitaria